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促落實道路工程整合提升施工質量縮短工期防止重覆開挖

本澳各種公共管線均鋪設在地下，每當管線需要維修保養或更新，又或
路面需要重鋪便離不開掘路工程，由於當局長年對道路工程缺乏有效整
合及協調，加上道路質量參差，道路不斷重覆開挖大大影響交通及居民
出行。

早前立法會全體會議的口頭質詢上，行政法務司司長張永春亦承諾會從
兩個方面著手減少道路工程及重覆開挖：首先，提升道路工程合併效率，
由於過去工程合併的工作仍有不足，不少地方掘路不斷，更有剛完成工
程不久後再次再挖的情況，因此在整合道路工程方面仍有很大的改善空
間；第二，在改善道路的質量及提升耐用性方面，負責道路維修保養的
市政署，表示將會統一利用新物料包括高黏高彈瀝青重鋪路面，並已要
求承建商將此類瀝青工程保固期由三年調升至四年。

現時道路工程協調小組的成員包括：交通事務局、土地工務局、公共建
設局、環境保護局、治安警察局、巿政署、海事及水務局、郵電局、地
圖繪製暨地籍局及特邀單位6個（澳門電力股份有限公司、澳門自來水股
份有限公司、澳門電訊有限公司、MTel電信有限公司、澳門有線電視股
份有限公司、澳門城市燃氣有限公司）。然而，各公共事業及政府部門，
長年缺乏有效統籌，以及規劃層面的工程計劃協調，僅靠年度計劃或每
周例會對道路工程整合，一直是道路工程協調成效不彰的關鍵核心。

要減少道路重複開挖，提升開挖效率，除了協調工程時間，做好整體規
劃，必須收集舊區的地下管線網絡資料，避免因地下管線網絡位置不清
晰影響工程規劃及進度。

另外，道路工程圍封後長期不開工亦是居民的對道路工程怨聲載道的原
因之一，有時更會出現工程動工後卻一直未見工人施工的問題。為加強
工期監管，當局已有定期派員巡查施工進度，如未能如期完工，更需要

           第 1 頁  共 3 頁



支付續期費或罰款。在內地部份城市及台灣的做法，為監督實時施工進
度，會在工地安裝低清的監控鏡頭，影像不清晰既考慮工人私隱問題，
亦有效督促承建商不要申請准照後拖延施工。

為此，本人提出以下質詢：

一、現時的道路工程協調小組共有9個政府部門及6個公共服務企業，交
通事務局將於今年推出「道路工程統一入口平台」，與市政署的「道路
工程計劃協調平台」整合後，具體能如何提高工程協調的效率？上述平
台整合後，道路工程協調小組及相關平台，將由交通事務局還是市政署
負責統籌道路工程工作？考慮目前道路工程協調成效不彰，當局會否設
立更前瞻的協調機制，要求要求各公用事業及政府部門等，提交管網或
基建設施的短中長期規劃的維修和鋪設，令協調能從規劃層面展開，真
正提升道路工程協調效率？

二、政府表示將會統一利用新物料包括高黏高彈瀝青重鋪路面，為減少
路面維修的情況，市政署要求承建商將此類瀝青工程保固期由三年調升
至四年，但作為興建道路的公共建設局則表示保固期仍維持兩年？為何
使用同樣的物料及技術，不同部門的保固期的要求卻相差一倍時間？公
共建設局會否將保固期提升至四年？政府會否統一更新本澳道路的建設
的質量及保修標準？

三、在縮短道路工程的施工時間方面，除了現時的巡查措施外，為避免
工地「曬蓆」，會否參考內地部分城市及台灣在工地安裝低清監控鏡頭，
在不影響公眾私隱的前提下，讓市民可實時在網上監督工程有否施工？
針對地下管網混亂及與圖則不符，令不少道路工程開挖後才發現需要將
管線作搬遷，減少道路工程延誤及「曬?」，地圖繪製暨地籍局於2018年
推出「地下管線圖」期望整合了全澳下水道、電力、天然氣、自來水、
再生水、電信、有線電視、交通監察設施、環保設施共九大類管線的地
下三維資料，現時該系統更新資料的進度如何，預計何時才能將本澳所
有地下管網資料全部錄入？在此之前，當局有何措施減少因圖則與實地
管線不同而對工期的影響？
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